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(1300/GG/RC)  

साल भर के बाद सन ् 2020 में जापान में भी ओलपंपक्स होने हैं। महोदय, हमारी प तंा 

पसर्फ  एक पिषय पर है। अगर आप ध्यान से दखेें तो भारत में जो आज हमारी आबादी है और पजस 

प्रकार से हम पूरी दपुनया में आगे बढ़ रहे हैं। अभी हमारी आबादी 138 पबपलयन पह  ं  कुी है।  ीन 

हमसे लगभग 400 पमपलयन ज्यादा है। 136 करोड़ की आबादी हमारी है और 142 करोड़  ीन की 

है।  ीन 70 मेडल्स ले जाता है। अमरीका पजसकी आबादी 33 करोड़ है, िह 121 मेडल्स ले जाता 

है। यहा ंतक पक जमफनी पजसकी आबादी बह त ही कम है, जमाइका में पसर्फ  30 लाख की आबादी है 

और िह 11 मेडल्स ले जाता है। न्यूज़ीलैण्ड पजसकी आबादी 47 लाख है, िह 18 मेडल्स ले 

जाता है। पविट्ज़रलैण्ड पजसकी आबादी आठ लाख है, िह लगभ 7 मेडल ले जाता है। 

 महोदय, मैं यही कहना  ाह गंा पक यह पिषय, क्योंपक हम सबको खेल से पे्रम है, आपको भी 

मैं देखता ह ू ंपक खेल से पे्रम है। इसमें पूर ेभारतिषफ की उस बड़ी पह ान का पिषय बनता है, जब 

हम पा ं पिपलयन डॉलर की इकॉनमी का लक्ष्य रखते हैं, दपुनया में अंतररक्ष में जाते हैं। 

…(व्यिधान) पता नहीं, आपकी भी रुप  इसमें रहती है। 

 महोदय, इस पर सदन की कोई सपमपत बनाई जाए तापक हम भी अपनी तरर् से देख सकें  

पक ओलंपपक्स के खेलों में जो पपछले सौ िषों में हमारी भागीदारी इतनी कम रही है, हमार ेबी  में 

एक अच्यतुा जी आए हैं, जो ओपडशा से हैं, ये 25 हज़ार आपदिासी बच् ों को पनशलु्क पढ़ाते हैं, 

पखलाते हैं। इसी सदन के एक सासंद ऐसे हैं, पजनके दस हज़ार आपदिासी बच् े पपछले तीन साल 

से िेपनगं ले रहे हैं। हम सब लोगों को, िैसे लोगों को, जो हमार ेसासंद पमत्र दस हज़ार आपदिासी 

बच् ों को पनशलु्क प्रपशक्षण द ेरहे हैं, इसपलए मैं सदन में यह बात कह रहा ह ू,ं क्योंपक एक िषफ का 

समय है, देश के प्रधान मंत्री जी ने इस पिषय पर अपनी बह त रुप  ली है, सरकार रुप  ले रही है। 

लेपकन सदन के सभी सदवयों को इसमें रुप  ले कर सन ्2020 के ओलंपपक्स में भारत सिफशे्रष्ठ 

पोपज़शन पर जाए, इसके पलए हमें जो भी पहल करनी पड़े, हमें करनी  ापहए। एक आम सहमपत 

बना कर हम सबको इस देश की प्रपतष्ठा के पलए इस काम को करना  ापहए।  
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माननीय अध्यक्ष : कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल एिं श्री अजय कुमार को श्री राजीि प्रताप रूडी द्वारा 

उठाए गए पिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

SHRI T.R.V.S. RAMESH (CUDDALORE): Mr. Speaker, Sir, I am very much 

grateful to the hon. Speaker for allowing me to speak in Lok Sabha regarding 

my constituency problem. 

 In my constituency, there are many cashew processing units.  There are 

more than 200 cashew processing units in my constituency of Cuddalore.  

More than five lakh women labourers and more than two lakh men labourers 

are employed in this processing industry.   We want to safeguard them.  That 

is why, I am requesting for a free export zone for cashews.   If free export zone 

is there, the labourers will be benefited accordingly.  They are now levying 2.5 

per cent duty on cashew.  It should be withdrawn to safeguard the cashew 

industry in my area.  More than seven lakh people are involved in the cashew 

export processing units.  The cashew industry is earning foreign currency for 

the country.  That is why, you have to ban the import of raw cashew kernel.   

SHRIMATI NUSRAT JAHAN RUHI (BASIRHAT): Good afternoon to all my 

hon. colleagues and very good afternoon, Mr. Speaker, Sir.  This is my first 

speech like my friend and colleague, Ms. Mimi.  

 Sir, I thank you for giving me this opportunity to raise a matter of urgent 

publicimportanceduring‘ZeroHour’.IreallythankyouandIfeelhonoured. 

 My concern is to construct and start a Kendriya Vidyalaya in my Basirhat 

parliamentary constituency.  There is no doubt that the Kendriya Vidyalayas 
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are playing a pivotal role in imparting quality education in the country with 

uniform curriculum and the performance of these schools is really appreciable.   

 Sir, I would request the Government to kindly expedite setting up a 

Kendriya Vidyalaya in my Basirhat parliamentary constituency of West Bengal.  

Basirhat is a border area where central employees are on vigil all through 

24x7.  Moreover, there are thousands of ex-servicemen families residing in 

and around Basirhat but within 60 kilometre radius, there is no Kendriya 

Vidyalaya. 

(1305/SNB/KN) 

The entire part of my Parliamentary constituency is backward with 86.81 

per cent of rural population and 13.19 per cent of urban population. The ratio of 

the Scheduled Castes and Scheduled Tribes population is 25.34 per cent and 

6.56 per cent respectively. People here cannot afford to send their children to 

public schools because of their low income.  

 Therefore, I would like to sincerely request the Government to kindly 

expedite setting up of a Kendriya Vidyalaya and start the session from the next 

academic year. It is of utmost importance.  

 Thank you.  

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Hon. Speaker, Sir, thank you 

for giving me this opportunity to raise an issue concerning my State. My 

colleagues have raised several issues against the State Government of Tamil 

Nadu with regard to the present water scarcity situation in the State. Failure of 

monsoon and devastation of water sources is a major reason for this. The false 
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allegation is being made against the State Government by the Opposition. 

…(Interruptions) I am the only Member here representing the Party which is 

running the Government in Tamil Nadu …(Interruptions) The Opposition 

Parties from Tamil Nadu is having 37 Members in this House. I am having the 

list showing the steps taken by the Government of Tamil Nadu and if they so 

desire, I can give the list to them and if they like they can put it in their media 

because they are having the media support. I request them to put it in the 

media without hiding anything …(Interruptions) Sir, will you give me a chance 

to speak on the issues pertaining to the State of Tamil Nadu? …(Interruptions) 

I am the representative …(Interruptions) 

SHRI T.R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, this is not fair. He is misleading 

the House …(Interruptions) 

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Sir, we have taken a number 

of steps to solve the water problem in the State …(Interruptions) Sir, I am not 

giving false statements …(Interruptions) 

SHRI T.R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, the Government in the State is 

miserable. The programmes started by the then Deputy Chief Minister of the 

State during the time when our Government was in power has not been 

completed …(Interruptions) 

श्री गिरीश चन्द्र (निीना): माननीय अध्यक्ष जी, आपने मझेु 17िीं लोक सभा में पहली बार बोलने 

का मौका पदया है, मैं पदल की गहराई से आपका आभार प्रकट करना  ाहता ह ुँ। आदरणीय बहन 

कुमारी मायािती जी जो बह जन समाज पाटी की राष्िीय अध्यक्षा हैं, उनका भी आभार प्रकट 

करना  ाहता ह ुँ और नगीना लोक सभा के के्षत्र के तमाम हमार ेमतदाताओ ंको भी बधाई देना 
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 ाहता ह ुँ पक पिश्व के सबसे बड़े लोकतंत्र के सदन में मझेु बोलने का मौका पदया। मेर ेलोक सभा 

के्षत्र नगीना में नदी का कटान जो गंगा, रामगंगा और खोह नदी से कटान होता है, इस कटान को न 

रोकने की िजह से तमाम गाुँि की र्सलें उजड़ जाती हैं, गाुँि भी बह जाते हैं। मैं आपके माध्यम से 

सरकार से अनरुोध करना  ाहता ह ुँ पक मेर े के्षत्र नगीना लोक सभा में जो रामगंगा बहती है, 

गौरिधइया ग्राम सभा से होकर जाती है और पबजनोर लोक सभा के्षत्र में सपममपलत हो जाती है, 

जहाुँ तमाम कटान होता है, िह रोका जाए। मैं आपसे यह अनरुोध करता ह ुँ पक मेर ेके्षत्र में कटान को 

ध्यान में रखते ह ए और पकसानों के पहत को ध्यान में रखते ह ए, उनकी र्सल बबाफद न हो। आपका 

जो पकसानों की आय को दगुनुा करने का लक्ष्य है, अगर पकसान की र्सल बबाफद हो जाएगी तो 

िह लक्ष्य प्राप्त नहीं होगा। उसे ध्यान में रखते ह ए हमार ेके्षत्र के लोगों का ध्यान रखा जाए। बह त-

बह त धन्यिाद। 

श्री रग िंर श्यामनारायण शुक्ला उर्फ  रग  गिशन (िोरखपुर): वपीकर महोदय, धन्यिाद पक 

आपने मझेु बोलने का मौका पदया। यह बह त ही सीररयस मामला है, पजस पर मैं बात करना  ाहता 

ह ुँ। आज ‘एटंी ड्रग डे’ है। हमार ेदेश की आबादी में 65 प्रपतशत यिुा 35 िषफ से नी े हैं। पड़ोसी 

मलु्क से बह त सारी ड्रग्स यहाुँ पर भेजी जाती हैं। िैसे िह लड़ नहीं सकते तो हमारी आबादी को 

खोखला करना  ाहते हैं। आपकी जानकारी के पलए मैं बताना  ाहता ह ुँ पक ऐसी बह त सारी 

दिाइयों की रै्क्टररयाुँ हैं, देहात में, पजले में, गाुँि में और शहरों में जो दिा के नाम पर ड्रग्स बनाती 

हैं। यह नशा बह त ही खतरनाक एक बीमारी है हमार ेयिुा के पलए, हमार ेदेश के पलए। यह बह त 

परुानी बीमारी है। यह बह त परुानी एक सो ी ह ई सापज़श यहाुँ 1960 से  ली आ रही है। 

(1310/CS/RU) 

हमारी सरकार इस पर बह त काम कर रही है। मैं 600 पर्ल्में कर  कुा ह ुँ। मेर ेबह त सार े

वटार पमत्र बॉलीिडु से हैं। िे गाुँि, देहात, शहर में काउन्सपलंग के पलए जा सकते हैं। अगर इसके 

पलए हमें घूमना पड़े तो हम घूमेंगे। हम इसकी अिेयरनेस करिायें। मेरा भारत नशा मकु्त होना 

 ापहए। धन्यिाद।  
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माननीय अध्यक्ष : कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल और डॉ. पकररट पी. सोलंकी को श्री रपिंर 

श्यामनारायण शकु्ला उर्फ  रपि पकशन द्वारा उठाए गए पिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुपत 

प्रदान की जाती है। 

श्री बसिंत िुमार पािंडा (िालाहाण्डी): महोदय, मैं एक बह त पपछड़े के्षत्र कालाहाण्डी से आता ह ुँ। 

कालाहाण्डी में दो पजले पड़ते हैं और िे दोनों पजले माननीय मोदी जी की पररकल्पना के पहसाब से 

आकाकं्षी पजले हैं। िहाुँ प पकत्सा की कोई सपुिधा नहीं है। राज्य सरकार ने दो बार पीपीपी मोड में 

मेपडकल कॉलेज खोलने के पलए प्रयास पकया, लेपकन सभंि नहीं हो पाया। िहाुँ से पिशाखापट्नम 

और रायपरु आने-जाने के पलए सपुिधा प्राप्त होनी  ापहए। मेरा आपके माध्यम से सरकार से 

पनिेदन है पक जूनागढ़ तक रलेिे लाइन पह ुँ ी है, तो जूनागढ़ से पिशाखापट्नम तक इंटरपसटी िेन 

 लाई जाए। रूपरा रोड और नयापारा रोड में पकसी एक्सपे्रस िेन का वटॉपेज नहीं है। नयापारा 

रोड पडपविक्ट हैडक्िॉटफर का रलेिे वटेशन है, िहाुँ पर हर एक्सपे्रस िेन के रुकने की व्यिवथा की 

जाए।  

 मेरा एक छोटा सा पनिेदन और है पक मेर ेलोक सभा के्षत्र में बरगढ़ से बोररगमुा, रलेिे लाइन 

में केपसगंा टाउन पड़ता है। िहाुँ ओिरपिज की मंजूरी हो  कुी है। रायपरु से गोपालपरु का, एन.ए . 

में खररयार रोड में एक ओिरपिज मंजूर हो  कुा है, लेपकन उसे बनने में देरी हो रही है, िहाुँ रावता 

अच्छा नहीं है।  ार साल से टेंडर हो  कुा है, लेपकन िह बन नहीं पा रहा है।  

 एक माननीय सदवय बता  केु हैं पक पकस प्रकार रावता नहीं बनने के कारण दघुफटनाए ं

होती हैं। लोग गड्ढ़े में पगरते हैं और मर जाते हैं। मेरा आपके माध्यम से सरकार से पनिेदन है पक 

िह इन  ार कामों पर जल्दी से जल्दी ध्यान देकर इन्हें पूरा कर।े धन्यिाद।  

SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANNIYAKUMARI): Sir, I have got elected from 

Kanniyakumari which is at the tip of India.   Crores of people are visiting my 

constituency but there is no infrastructure available.   Adequate trains are not 

available.  Airport is not there.  Fishermen community is suffering due to sea 
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erosion.  We also want a unit of ITDC to be established so that there will be 

development of tourism. This will also help the people to visit the pilgrim spots 

at Kanniyakumari including Gandhi Mandapam, Kamaraj Mandapam and 

Vivekananda Rock.  As we are at the tip of India, please consider our 

demands.   

I would request the Government to make arrangements to give more 

facilities to the tourists. Only then India will earn more foreign exchange. It is 

because foreign tourists are visiting the place.  So, we want an airport, a 

helipad, more trains, steps to safeguard our fishermen from sea erosion.  

माननीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय शमाफ को श्री ए . िसतंकुमार द्वारा उठाए गए पिषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

श्री िमुान गसिंह दामोर (रतलाम): महोदय, आपको बह त-बह त धन्यिाद पक आपने मझेु बोलने का 

अिसर पदया। मैं रतलाम, मध्य प्रदेश से ह ुँ। मैं आपकी जानकारी में यह लाना  ाहता ह ुँ पक 

पदसमबर, 2018 में मध्य प्रदेश में कागें्रस की सरकार आई है और तब से हमार ेकायफकताफओ ंपर 

भारी अत्या ार हो रहा है। अभी दो पदन पहले की बात है पक आपसी पििाद की सू ना देने के पलए 

हमार े ार कायफकताफ रतलाम के औद्योपगक थाना के्षत्र में गए। उन  ारों कायफकताफओ ंको पपुलस ने 

पबना पूछे, पबना कारण बताए इतना पीटा, इतना पीटा पक आज िे  ारों अवपताल में भती हैं।  

 महोदय, यह पहली घटना नहीं है। इसके पहले भी तीन बार ऐसी घटनाए ंहो  कुी हैं। पबना 

कारण बताए, पबना िजह से हमार ेकायफकताफओ ंको पीटा जा रहा है। मैं आपके माध्यम से पनिेदन 

करना  ाहता ह ुँ पक ऐसी घटनाओ ं पर तत्काल रोक लगे और यपद मध्य प्रदेश शासन कानून 

व्यिवथा ठीक नहीं कर पाए तो मध्य प्रदेश शासन को भगं कर देना  ापहए। धन्यिाद।  

माननीय अध्यक्ष : कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल को श्री गमुान पसहं दामोर द्वारा उठाए गए पिषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 



26-06-2019    Dir(Vp)/Hcb                  Uncorrected/Not for publication                                              319 

 

SHRI JAMYANG TSERING NAMGYAL (LADAKH): Sir, with your kind 

permission, I would like to catch the attention of the hon. Minister for 

Telecommunications to an important issue.  Digital Satellite Phone Terminal 

Services (DSPT) are provided by BSNL all over Jammu and Kashmir. About 

338 DSPTs which were working in Leh Secondary Switching Areas including 

68 DPTs of Kargil District have stopped working since 13th May, 2019 after 

transponder of satellite NSS was switched off and about more than 1000 

DSPTs are affected all over J&K.  

(1315/NKL/RV) 

I learn that priority information was given by SES networks to BSNL, 

ISRO, Antrix Corporation to make alternative arrangements. For restoration of 

DSPT services, migration to other satellites will be required but I am given to 

understand that the BSNL Circle Office at Jammu and Kashmir have no 

information regarding further strategies of BSNL for revival of the DSPT 

services. 

ऑनरबेल वपीकर सर, यह केिल लोगों की सपुिधा के साथ जड़ुा नहीं है, बपल्क देश की 

सरुक्षा के साथ भी जड़ुा है। मेर े के्षत्र लद्दाख के दूरदराज एररया, जो मोवट बैकिडफ  हैं, जैसे 

पसगंालालोक,  मूुर, देम ोक,  शूुल, रास, जावकर - इस तरह के जो बॉडफर इलाके हैं, िहा ंआमी 

को भी यह सपुिधा दी जाती है। 

 इन डी.एस.पी.टीज़. के नहीं  लने की िज़ह से िहा ं पर तैनात आमी को भी परशेानी 

झेलनी पड़ती है। आपके माध्यम से टेलीकॉम पमपनविी से मेरी ररक्िेवट है पक जल्द से जल्द 

इममीपडएट एक्शन लेकर इस डी.एस.पी.टीज़. को ररिाइि पकया जाए। इसके साथ ही साथ, इन 
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दूरदराज के इलाकों में मोबाइल टािसफ की उपलब्धता, जो यूपनिसफल सपिफस ऑपब्लगेशन रं्पडंग के 

तहत नॉन-कॉमपशफयल िाएपबपलटी के तहत होता है, उसका प्रबधं पकया जाए। 

 धन्यिाद जी। 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल को श्री जामयागं त्सेररगं नामग्याल द्वारा उठाए गए 

पिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

DR. BHARATI PRAVIN PAWAR (DINDORI): Hon. Speaker Sir, thank you so 

much for giving me this opportunity.  

सर, मैं पदन्डोरी महाराष्ि से ह ।ं मैं सदन का ध्यान अपने ससंदीय के्षत्र पदन्डोरी में प्याज 

उत्पादकों की समवया की तरर् पदलाना  ाह गंी। प्याज उत्पादन में आज पकसानों को प्याज की 

बिुाई, पस ंाई, कटाई, पबजली एिं अन्य कायों में भारी लागत का सामना करना पड़ रहा है। प्याज 

के उत्पादन में लागत ज्यादा और प्याज की कीमत कम पमल रही है, पजसकी िज़ह से प्याज का 

उत्पादन घाटे का सौदा हो गया है। अनेक िषों से, मेर ेससंदीय के्षत्र पदन्डोरी और नापसक पजले में 

आिश्यकता के पहसाब से कम बरसात होने से हर साल सूखा पड़ रहा है, पजसके कारण प्याज 

उत्पादकों को प्याज का काम उत्पादन होने के कारण उनकी मेहनत का पूरा लाभ नहीं पमल रहा है। 

प्याज उत्पादन के पलए प्याज उत्पादक पिपभन्न एजेंपसयों से लोन लेते रहते हैं, परन्त ुप्याज की 

सही कीमत नहीं पमलने से लोन को िापस करने में उन्हें कार्ी पदक्कतें उठानी पड़ती हैं। 

 महोदय, सदन के माध्यम से मेरा सरकार से अनरुोध है पक केन्र सरकार प्याज के 

उत्पादक पकसानों को प्याज के पलए कम से कम दो हजार रुपये न्यूनतम समथफन मूल्य की घोषणा 

करके प्याज उत्पादक पकसानों के पररिारों को राहत प्रदान कर।े 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल को डॉ. भारती प्रिीण पिार द्वारा उठाए गए पिषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

श्री नरने्द्र िुमार (झुन्द्झुनू): महोदय, पहन्दवुतान कॉपर पलपमटेड, खेतड़ी नगर, पजला - झनु्झनूु, 

राजवथान में एस.एम.एस. कमपनी, नागपरु द्वारा की गयी अपनयपमतताओ ंकी जा ं करिाने के 
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पिषय में मेरा पनिेदन है। पहन्दवुतान कॉपर पलपमटेड, खेतड़ी नगर, पजला - झनु्झनूु, राजवथान में 

भारत सरकार का उपक्रम  लता है। परुानी सरकारों की अनदेखी ि अपधकाररयों की गैर 

पजममेदारी के कारण पिश्व के सबसे बड़े महाद्वीप एपशया महाद्वीप का यह मखु्य प्लाटं ितफमान में 

खराब पवथपत में है। पहन्दवुतान कॉपर पलपमटेड ने एस.एम.एस. कमपनी, नागपरु को लेबर 

कॉन्िैक्टर पदया ह आ है, जो वियं काम न करके, सब-कॉन्िैक्टर को लेबर सप्लाई सब-कॉन्िैक्ट 

पदया ह आ है, जो पनयम पिरुद्ध है। ब्लावटर कापमफक को एस.एम.एस. कमपनी, नागपरु द्वारा 63 

हजार रुपये में कापमफक दये तय पकया ह आ है, जबपक सब-कॉन्िैक्टर उसी कापमफक को 22 हजार 

रुपये देता है। सब-कापमफकों को प्रतापड़त पकया जाता है। भ्रष्टा ार को देखते ह ए सब-कॉन्िैक्टर को 

हटाया जाए और भ्रष्टा ार की जा ं करिायी जाए। 

पहन्दवुतान कॉपर पलपमटेड, खेतड़ी नगर, पजला - झनु्झनूु, राजवथान में नई टेक्नोलॉजी 

का नया पमनी प्लाटं लगाया जाए और गैस के प्लांट्स पनु:  ालू करिाए जाए।ं बदं पड़ी समवत 

यूपनटों का आधपुनकीकरण करिाकर पनु:  ालू करिाया जाए। 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल को श्री नरने्र कुमार द्वारा उठाए गए पिषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

माननीय सदवयगण, मैं नए माननीय सदवयों से आग्रह करंूगा पक शून्य काल में िे पबना पढ़े 

बोलने का प्रयास करें। पढ़ने के पलए मैं पनयम-377 के अन्तगफत कोपशश करंूगा पक पनयम-377 के 

पलए अपधकतम समय एलाऊ करंू, तापक सभी माननीय सदवयों को मौका पमले। इसपलए इसका 

प्रयास हम सबको करना  ापहए। 

(1320/MY/KSP) 

श्रीमती लॉिेट चटर्जी (हुिली): अध्यक्ष महोदय, ह गली िापसयों की तरर् से आपको प्रणाम तथा 

अपभनदंन है। 

Respected Speaker, Sir I would like to draw your attention to the burning 

issue relating to the deterioration of law and order situation in the State of West 
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Bengal. मैं बह त दखु के साथ कहना  ाहती ह ,ं हमारा बगंाल रामकृष्ण परमहसं का बगंाल है, जो 

पििेकानन्द जी का बगंाल है, जो रिीन्रनाथ टैगोर का बगंाल है, जो नज़रूल इवलाम का बगंाल है, 

िह अभी जल रहा है। यह जो पहसंा है, िह पदनोंपदन बढ़ती जा रही है। आपसे मैं यह पनिेदन करती 

ह ,ं प ंायत  नुाि से लेकर लोक सभा  नुाि तक हमार े100 से ज्यादा कायफकताफओ ंकी मौत हो 

गई, पसर्फ  पॉपलपटक्स के पलए, िोट बैंक के पलए, …(कायफिाही-ितृ्तान्त में सपममपलत नहीं पकया 

गया।) ने हत्या कर पदया है।…(व्यिधान)   

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Hon. Speaker, Sir, law and 

order issue cannot be raised here. …(Interruptions) 

श्रीमती लॉिेट चटर्जी (हुिली): अध्यक्ष महोदय, लोक सभा  नुाि से लेकर अभी तक हमार े15 

से ज्यादा कायफकताफओ ंकी मौत हो गई हैं।…(व्यिधान) कुछ पदन पहले बशीरहाट में हमार ेसात 

कायफकताफओ ंका पन-खोज है, पपुलस ने पसर्फ  दो बॉपडज़़ को आइडेपन्टर्ाई पकया है। अभी तक 

हमार ेजो पा ं कायफकताफ हैं, िे पन-खोज हैं। पपुलस ने अभी तक पकसी की पगरफ्तारी नहीं पकया है। 

…(व्यिधान) जो हेड है, िह शेख शाहनिाज़ है, अभी तक उसकी पगरफ्तारी नहीं ह ई 

है।…(व्यिधान) िह अभी बागं्लादेश भाग गया है, कोई-कोई लोग बोल रहे 

हैं।…(व्यिधान)…(कायफिाही-ितृ्तान्त में सपममपलत नहीं पकया गया।) पपुलस मंत्री है, लेपकन अभी 

तक कारफिाई नहीं की है।…(व्यिधान) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, this is not correct. How can 

she take her name? …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: नाम नहीं जाएगा। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदवय, व्यिवथा दे दी गई है। 

…(व्यिधान) 
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श्रीमती लॉिेट चटर्जी (हुिली): अध्यक्ष महोदय, बाकुंरा में पपुलस ने हमार े एक छात्र को, जो 

क्लास-8 का छात्र है, उसको मार पदया गया है। …(व्यिधान) अभी िह हॉपवपटल में है और मतृ्य ु

के साथ लड़ रहा है।…(व्यिधान) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, from tomorrow we will also 

raise law and order issue here. …(Interruptions) 

श्रीमती लॉिेट चटर्जी (हुिली): अध्यक्ष महोदय, भाटपाड़ा में हमार ेजो दो बीजेपी कायफकताफ हैं, 

उनके ऊपर पपुलस ने गोली  लाई है।…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल को श्रीमती लॉकेट  टजी द्वारा उठाए गए पिषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

…(व्यिधान) 

श्री गदलीप साईगिया (मिंिलदाई): अध्यक्ष जी, मझेु पहली बार सदन में बोलने का मौका पमला है, 

आपको बह त-बह त धन्यिाद। 

 मैं असम के मंगलदाई लोक सभा के्षत्र से आया ह ।ं हमारा मंगलदाई और उदलगड़ुी 

पडपविक्ट दोनों ही एपवपरशेनल पडपविक्ट हैं। जो मंगलदाई टाउन है, िह करीब 17 पकलोमीटर 

एनए -15 के अंदर से होकर गजुरता है। अभी तक उस हाइिे में पकसी बाईपास की व्यिवथा नहीं 

ह ई है। इसके कारण मंगलदाई शहर में रोजना तीन- ार ऐसी दघुफटनाए ंहोती हैं, पजसमें एक, दो, 

तीन,  ार लोगों की मौत हो जाती है। यह बह त ही गंभीर मामला है। इस पिषय को भारत सरकार के 

माननीय मंत्री जी सजं्ञान में लें और तरुतं बाईपास बनाने का काम शरुू पकया जाए। हमार ेमंगलदाई 

शहर में करीब 50 हजार लोग बसते हैं, उनके पलए बह त ही सपुिधा होगी। िहा ं बह त बड़े-बड़े 

वकूल्स हैं, बड़े नेशनल हाइिे है, बड़े-बड़े िकों का आिागमन होता है, इसपलए मैं अनरुोध करता ह  ं

पक मंगलदाई शहर में बाईपास का पनमाफण शरुू पकया जाए।  
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 दूसरा, मैं 377 में भी अपना पिषय रखूंगा। अभी तक हमारा के्षत्र रले नेटिकफ  से नहीं जड़ुा है। 

उस समय अगर आप मझेु मौका देंगे तो मैं 377 में अपना पिषय रखूंगा। मेरा यह पिषय है पक 

नेशनल हाइिे-15 में जल्द से जल्द बाईपास बनिाया जाए।  

(1325/SRG/CP) 

श्री सिंर्जय सेठ (रााँची): अध्यक्ष महोदय, मैं भगिान पबरसा मुंडा की भूपम झारखंड, रा ंी से आया 

ह ।ं आपने मौका पदया, इसके पलए धन्यिाद। महोदय, रा ंी में रा ंी पिश्वपिद्यालय 1960 से गपठत 

है। 1960 से गपठत यह पिश्वपिद्यालय जहा ंजनजातीय समाज के अपधकतर लोग हैं और िहा ंपर 

उस पिश्वपिद्यालय का उस पहसाब से रै्लाि नहीं ह आ है, मेरा यह आग्रह है पक सेंिल यूपनिपसफटी 

का उसको दजाफ पदया जाए। िषफ 2018 में यिुा महोत्सि बह त बखूबी रा ंी पिश्वपिद्यालय ने पनभाया। 

मेरा यह आग्रह है पक जल्द से जल्द िहा ंयगुों की जो बह त बड़ी पडमाडं है, रा ंी पिश्वपिद्यालय को 

सेंिल यूपनिपसफटी का दजाफ पदया जाए।  

माननीय अध्यक्ष : कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल को श्री सजंय सेठ द्वारा उठाए गए पिषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

SHRI SAPTAGIRI ULAKA (KORAPUT): Speaker Sir, thank you so much for 

giving me an opportunity.  This is my first term in Lok Sabha. I would like to 

draw the attention of the Government, through you, to a major train accident 

that happened in my constituency Rayagada, which is a part of KBK.  

Unfortunately, the Samaleshwari Express train hit a tower car engaged in 

railway work.  This exposes the fact that there is no coordination between the 

railway staff.  How was the train given a signal and how did it hit the tower car?  

Three railway staff died in the accident.  But this is not the first time that it has 

happened. In my Rayagada district, two years back,  around 39 people were 

killed and 54 injured when Hirakhand Express derailed.  Nothing happened 
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after that.  For two years, there has been investigation; there has been no 

action or action plan. Hon. Prime Minister, Mr. Modi has been saying that they 

are modernizing the railways and that they are looking into the infrastructure of 

the crumbling railways and so on, but we do not see any improvement in this.  

Since hon. Prime Minister yesterday invoked the name of Lal Bahadur Shastri 

Ji, I am asking through you whether hon. Railway Minister will do something 

similar; whether he will resign because of this lapse.  This is what my question 

is.  

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): The police 

shooting in Thoothukkudi against innocent protesters shocked the conscience 

of the entire nation.  This happened on 22nd May, 2018.  Thirteen people were 

killed.  They were shot there on the spot and were killed and three more died 

due to the injuries sustained. So, the death toll is 16.  The hon. Madurai Bench 

of Madras High Court on 14.8.2018 ordered the case to be shifted to CBI and 

directed that the investigation should be completed in four months.  But it has 

been over a year after the shooting and 10 months after the court ordered the 

CBI enquiry, but the CBI has not even named one single police personnel in 

the FIR.  With this state of investigation, how is it that the Thoothukkudi people 

will be re-assured of any justice?  

Sir, the National Human Rights Commission which took suo moto 

cognizance of the incident had sent its team, but unfortunately, relying on the 

TamilNaduGovernment’s report, it has closed its findingswithoutmaking it

public.  The families of the injured and the families of the deceased have not 
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been properly compensated.  The injured are not able to go for further 

treatment because the compensation is inadequate and the jobs given to them 

are not good enough. Sir, we have to make sure that the people who have 

been hurt, the people of Thoothukkudi are given justice because there are so 

many young people killed. A girl who was 17 years old called Snowlin was shot 

in her head and killed.  The justice was not done to the people of 

Thoothukkudi.    

माननीय अध्यक्ष : श्री बी. मपणक्कम टैगोर को श्रीमती कपनमोझी करुणापनपध द्वारा उठाए गए 

पिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है।   

श्रीमती न नीत रग  राणा (अमरा ती): अध्यक्ष महोदय, आपने सभी यगंवटसफ को और न्यू- 

कमसफ को एप्रीपशएट पकया और आप उनको बोलने का मौका देंगे। पजस तरीके से आपने कहा, मैं 

आपके समक्ष एक  ीज लाना  ाह गंी। पजतने भी र्ॉरवेट एररया में गािं हैं, जहा ंआपदिासी लोग 

रहते हैं, िहा ं पर बीएसएनल और र्ॉरवेट की जो कनेपक्टपिटी है, हम बोलते हैं पक पडपजटल 

इंपडया बनना  ापहए, पर मेलघाट जैसी जगहों पर, र्ॉरवेट जैसी जगहों पर, जहा ंपर बह त सारी 

बवती बसी ह ई हैं और गािं बसे ह ए हैं।   

(1330/NK/KKD) 

जहा ंलाखों लोग रह रहे हैं, हम कनेपक्टपिटी की बात करते हैं।  मेर े के्षत्र में सबसे बड़ा 

िाइबल एररया है, जो पूर ेपिदभफ में सबसे बड़ा माना जाता है। आज अगर िहा ंकोई लेडी पै्रगनेंट है 

या पकसी को हाटफ  की प्रोबल्म है, िहा ंकनेपक्टपिटी नहीं रहने के कारण अगर पकसी र्ीमेल को 

पडलीिरी कराने जाना है तो िह िहा ं गािं में कराएगी या रोड पर करगेी, उन्हें िहा ंर्ोन या 

कनेपक्टपिटी की सपुिधा नहीं है।  

मेरी आपसे पिनती है पक र्ॉरवेट को आपके द्वारा आदेश पदया जाए पक िहा ं पर 

बीएसएनएल की जो भी कनेपक्टपिटी है, उन्हें आप अंडरग्राउंड करने दें। िहा ंसबसे बड़ा प्रोबल्म 
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कनेपक्टपिटी करने के पलए पलए है, अगर हमें र्ॉरवेट िाले परपमशन नहीं देंगे तो मैं इस गािं से उस 

गािं तक बीएसएनएल को अंडर ग्राउंड करके उनको कनेपक्टपिटी पकस हालत में दूगंी? यहा ं

मेलघाट है, धारनी,  ूरनी है, तेमबूरसोंडा है, ऐसे ही गोपिन्दपरु है, जो अमरािती से बीस 

पकलोमीटर दूर है, िहा ंसे राष्िपपत ताई ने ररपे्रजेंट पकया था, िहा ंसे िह खदु सासंद रही हैं। उस 

जगह में और अमरािती जैसे शहर के बीस पकलोमीटर में जहा ंमहानभुाि पंथों का सबसे बड़ा तीथफ 

वथान है। अमरािती शहर से िहा ंतक बीस पकलोमीटर पोवट कनेपक्टपिटी पमस करते हैं। मझेु 

लगता है उस पर आपको जरूर कारफिाई करनी  ापहए। हमार ेआपदिासी भाइयों और गोपिन्दपरु 

मेल घाट के पूर ेके्षत्र को बीएसएनएल की सपुिधाए ंपमले …(व्यिधान) 

श्री ररतेश पाण्डेय (अम्बडेिर निर) : मैं लोक महत्ि के पिषय पर अपने के्षत्र अमबेडकर नगर की 

ओर सदन का ध्यान आकृष्ट काराना  ाहता ह ं। पजला अमबेडकर नगर के पजला मखु्यालय 

अकबरपरु में रलेिे क्रापसगं हमेशा के पलए बदं कर दी गई है। इस रलेिे क्रापसगं के दोनों तरर् व्यवत 

बाजार हैं, एक तरर् वकूल है और दूसरी तरर् अवपताल है। क्रापसगं हमेशा के पलए बदं होने की 

िजह से बच् ों, मरीजों और आम जनमानस को बड़ी समवयाओ ंका सामना करना पड़ता है।  

 मेरा आपके माध्यम से रले मंत्री जी से पनिेदन है पक इस रलेिे क्रापसगं के नी े से एक 

अंडरपास की वथापना की जाए और उसके पलए तरुतं पनदेपशत पकया जाए तापक अमबेडकर नगर 

के लोगों को इस समवया से पनजात पमलने का काम हो। बह त-बह त धन्यिाद।  

माननीय अध्यक्ष : डॉ. सभुाष सरकार – उपपवथत नहीं। 

डॉ. बीसेट्टी  ेंिट सत्या ती (अनािापल्ले): ररसपेक्टेड वपीकर जी, मैं अनाकापल्ले आंध्र प्रदेश 

की कंवटीट्यूएसंी से आती ह ।ं  

“बदु्ध ंशरण ंगच्छापम, धममं शरण ंगच्छापम, सघंम शरण ंगच्छापम।” 

हमारा पहन्दवुतान लाडफ  बदु्ध भगिान की जन्म भूपम है।  In my Constituency,  we have one 

small hilly  area like Bojjana Konda. यह बह त परुानी है। Every year, so many 

Buddha Dhammas visit this place. But in spite of various representations from 



26-06-2019    Dir(Vp)/Hcb                  Uncorrected/Not for publication                                              328 

 

us and from our previous Lok Sabha Members, there are no proper 

facilities and development   there.  So, I would request the hon. 

Minister of Culture and Tourism to preserve this heritage monument 

and take necessary steps for the development of Bojjana Konda in 

my Anakapalle in my  Constituency. Thank you. 

HON. SPEAKER:  Dr. Subhash Sarkar – Not present. 

 Shri S.Muniswamy. 

*SHRI S. MUNISWAMY (KOLAR):  Honourable Speaker Sir, I 

congratulate you for giving me the opportunity to speak as  member 

of the 17th Lok Sabha on behalf of my people of Kolar Lok Sabha 

Constituency.  After the independence, for the first time in my Kolar 

district, a non congress candidate that too from BJP is elected to 

support Shri Narendra Modi ji, Hon. Prime Minister of the country. 

The people of my district expect welfare and development works 

from the Government of India.  

 

_________________________________________________________ _____ 

*Original in Kannada 
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(1335/YSH/RP) 

हमार ेकोलार पजले के र्ामफसफ की क्या प्रॉब्लम है, 14 से 17 साल से बाररश 

नहीं है उधर, एग्रीकल् ररवट बोलते हैं पक उधर पानी नहीं है। हमार ेकोलार पजला में 

हम ज्यादा से पसल्क, पमल्क और गोल्ड पूरी दपुनया को सप्लाई करते रहे, लेपकन 

अब मेर ेकोलार पजले में पानी नहीं है। एग्रीकल् ररवट लोग 1500 से 1800 र्ीट बोर 

करें तो भी उधर पानी नहीं आ रहा है। इसपलए हमारा नरने्र मोदी जी के नेततृ्ि में 

जल सप ि का सेपरटे खाता आपने पदया है। उसकी तरर् से हमार ेकोलार पजले के 

एग्रीकल् ररवट को पानी देंगे तो हम देश के पलए जो एग्रीकल् र में िेजीटेबल  ापहए, 

टमाटर  ापहए, सभी हम उधर मैन्यूरै्क् ररगं करके सप्लाई करेंगे।  

दया करके हमार ेकोलार पजला का रयै्यतों के कष्ट को देखने के पलए, वपेशल 

केयर लेकर हमार ेकोलार पजले की सहायता करें।  बाद में हमारा कोलार पजले का 

के.जी.एर्. माइन गोल्डर्ील्ड बंद ह आ है। उधर से कम से कम 25 से 30 लोग 

बेंगलरुु में काम के पलए जा रहे हैं, उनके पलए उधर वपेशल इकोनोपमक जोन की 

तरह से कमपनी को उधर वथापपत करें तो सभी को इमप्लॉयमेंट पमलता है, इसपलए 

दया करके हमार ेकोलार के बार ेमें आप कुछ करें। बह त शपुक्रया। 

माननीय अध्यक्ष : कुुँ िर पषु्पेन्र पसंह  न्दले को श्री एस. मपुनविामी द्वारा उठाए गए 

पिषय के साथ संबद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है।  

श्री हनुमान बैगन ाल (नािौर): अध्यक्ष महोदय, मैं राजवथान सपहत देश के पकसानों की मागं की 

तरर् भारत सरकार का ध्यान आकपषफत कराना  ाह ुँगा।    िैसे तो  एम.एस.पी.  पर  सबसे  ज्यादा 
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ररकॉडफ  खरीद पपछले पा ं साल के अन्दर राज्यों में, देश के अन्दर ह ई, लेपकन और पकसानों की 

आत्महत्याए ंभी देश के पिपभन्न कोनों के अन्दर बढ़ रही हैं।  

अध्यक्ष महोदय, हमारी एक मागं है, एम.एस.पी. के अन्दर ज्यादातर जो भी क्राप्स थीं,  

उसको आप ले रहे हैं, लेपकन कुछ पिपशष्ट र्सलें जैसे ग्िार, मोठ, जीरा, धपनया, लहसनु, 

ईसबगोल, अरण्डी,  ौला, ग्िारपाठा और मेहदंी, ये सभी बह तायत में राजवथान में होती हैं, अन्य 

वटेट्स के अंदर भी होती हैं। अध्यक्ष महोदय, मेरी आपके माध्यम से यह मागं रहेगी पक इन र्सलों 

को भी एम.एस.पी. के अन्दर समथफन मूल्य के अन्दर पलया जाए, सू ीबद्ध पकया जाए तापक 

पकसानों को बह त बड़ी राहत पमले। राजवथान के सहकाररता सप ि ने जब पिधान सभा में हम थे, 

बार-बार इस मामले को उठाया, कई बार पत्रा ार भी पदल्ली की सरकार से पकया, तो मेरी आपके 

माध्यम से मागं रहेगी पक इन प्रमखु र्सलों को जो राजवथान के अलािा दशे के अन्य भागों के 

अन्दर होती है, इसके अन्दर पकसानों को पैसा भी ज्यादा पमलेगा। समथफन मूल्य की कई बार ऐसी 

पवथपत हो जाती है, अध्यक्ष महोदय, मैं एक उदाहरण दूगंा। जैसे प्याज है, िह राजवथान के अन्दर 

बह त ज्यादा तादाद में होता है और प्याज 100 रुपये पक्िंटल पकसान बे ने को मजबूर होता है। 

कई बार िह सड़कों पर प्याज, टमाटर र्ें क देता है। ऐसी पवथपत भी देश के अन्दर बनी। मेरा 

सरकार से यही पनिेदन है पक पकसानों की आपथफक पवथपत कैसे ठीक हो, क्योंपक प्रधान मंत्री जी 

कार्ी गंभीर हैं। इस मामले पर ध्यान देकर इन पिपशष्ट र्सलों को समथफन मूल्य की सू ी में 

शापमल पकया जाना  ापहए, धन्यिाद। 

माननीय अध्यक्ष : श्री देिजी एम. पटेल एिं कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल को श्री हनमुान बैपनिाल 

द्वारा उठाए गए पिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

SHRI SUNIL DATTATRAY TATKARE (RAIGAD): Sir, thank you very much for 

giving me this opportunity.  I am coming from Raigad where a great warrior, 

Chhatrapati Shivaji Maharaj, established Hindavi Swarajya.  He was greater 

than Alexander and Napoleon. I am proud of him.   
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 Sir, I am raising a matter of urgent public importance.  It is related to 

Marathi language.  It is an official language and co-official language in 

Maharashtra and Goa States respectively.  This language is spoken by more 

than 83 million people in India.  Sir, I would like to make a point that the Centre 

is belittling the Marathi language.  One of these is lowering the status of this 

language by closing down the Central Marathi News Unit of All-India Radio in 

its News Headquarters Services Division in New Delhi.   

 Therefore, Sir, I am requesting the Government that the Central Marathi 

News Unit of Delhi should immediately be restored. This is my humble request.  

We are requesting the Government to give Marathi language abhijat bhasha 

darja.   

(1340/RPS/RCP) 

श्री महेंर गसिंह सोलिंिी (दे ास): अध्यक्ष महोदय, मैं मध्य प्रदेश के दिेास लोक सभा के्षत्र से आता 

ह ।ं पपछले  नुाि में मध्य प्रदेश में कागें्रस सरकार ने पकसानों से ‘झूठे’िाद े पकए थे पक दो लाख 

रुपये की कजफ मार्ी की जाएगी, परन्त ुआज पदनाकं तक कागें्रस सरकार ने पकसानों की दो लाख 

रुपये की कजफ मार्ी नहीं की है। इस कारण सोसाइटी के लोग पकसानों को सोसाइटी से खाद-बीज 

उपलब्ध नहीं करिा रहे हैं, पजसके कारण पकसान बेहद परशेान हैं। मैं केन्र सरकार से पनिेदन 

करता ह  ंपक िह इस मामले में हवतके्षप करें, पजससे पकसानों को राहत पमल सके। 

SHRI KANUMURU RAGHURAMA KRISHNARAJU (NARSAPURAM): Sir, I 

represent Narsapuram Parliamentary constituency which is in the West 

Godavaridistrict. Asthename‘Godavari’ is there inthedistrict,allGodavari

canals are around us.  But unfortunately, because of aquaculture, which is the 
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backbone of our economy, there is acute drinking water shortage and the 

entire water has got polluted due to salinity.   

I would request that the Rural Development Ministry of the Central 

Government should give special focus, as a special case, on giving us the 

major trunk lines for water from Godavari River.  We would lay the subsequent 

lines.  Since we are getting huge revenue – worth Rs. 15,000 crore to the 

Exchequer – through aquaculture, as a special case, the Rural Development 

Ministry should kindly look into this issue.  If you suggest, we would also meet 

them and request them for the support.  Thank you, Sir. 

श्री ग ष्ण ुदत्त शमाफ (खरु्जराहो): अध्यक्ष महोदय, मैं आपको धन्यिाद देता ह  ंपक सदन में आपने 

मझेु बोलने का अिसर पदया।  

खजरुाहो दपुनया की िल्डफ  हेररटेज साइट्स में से एक वथान है। िहा ंआधपुनक एयरपोटफ  है। 

इंटरनेशनल एयरपोटफ  का प्रवताि भी पपछले कई सालों से लपमबत है। खजरुाहो में दो फ्लाइट्स – 

एक जेट एयरिेज और दूसरी एयर इंपडया –  ालू थीं, लेपकन कुछ पदनों से जेट एयरिेज बन्द है 

और अभी एयर इंपडया की फ्लाइट भी बन्द कर दी गई है। इसके कारण दपुनया भर से बड़ी सखं्या 

में जो पयफटक खजरुाहो में आते हैं, उनका आना प्रभापित ह आ है और के्षत्र की जनता की भी इस 

बार ेमें बह त बड़ी पडमाण्ड है।  

माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से अनरुोध करना  ाहता ह  ंपक तत्काल एयर 

इंपडया की फ्लाइट पदल्ली से खजरुाहो और खजरुाहो से मुंबई तक प्रारमभ की जाए। जो 

इंटरनेशनल एयरपोटफ  का प्रवताि है, मैं आपके माध्यम से सरकार से पनिेदन करना  ाह गंा पक यपद 

उसे जल्दी से जल्दी पाररत पकया जाए तो बह त अच्छा होगा। िह के्षत्र के पलए बह त आिश्यक है। 

आपको और सदन को भी मैं खजरुाहो के िल्डफ  हेररटेज में आमपन्त्रत करता ह ।ं धन्यिाद। 
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DR. M.K. VISHNU PRASAD (ARANI): Sir, I represent the Arani constituency in 

Tamil Nadu.  It consists of mainly farmers and weavers.  Due to pollution from 

dyeing industries, so many units in Tamil Nadu, especially in Tiruppur, have 

been closed.  So many weavers have been affected and a lot of them have to 

choose an alternative profession.  Arani silk is very famous.  Normally, 

Kanchipuram silk is known to everybody.  Arani silk is equally famous and is 

very fine.  So, how do they give respect and honour to men and women?  Is it 

not the responsibility of the Government to give respect and honour to these 

people, the weavers?  So, I would request the Government to set up a Silk 

Park in Arani. The land has been already selected; it is there. 

 Secondly, in Mailam, which is in my constituency, in the junction, so 

many accidents are taking place.  Already the project report for flyover is 

ready; the feasibility report is ready for the flyover.  So, I would request the 

hon. Speaker to press the Government to get a flyover in Mailam for our Army 

people.  Thank you, Sir. 

श्रीमती िीता िोडा (गसिंहभूम): अध्यक्ष महोदय, अभी कुछ पदनों से मीपडया में लगातार झारखण्ड 

की मॉब पलंप गं पर बातें आ रही हैं, मैं उसकी ओर आपके माध्यम से सदन का ध्यान आकपषफत 

करना  ाह गंी। सरायकेला के्षत्र में, जो मेर ेससंदीय के्षत्र में आता है, िहा ंतबरज़े अंसारी नाम के 

लड़के की भीड़ ने पीट-पीटकर हत्या कर दी। इस िक्त िहा ंकी कानून-व्यिवथा इतनी  रमराई ह ई 

है, मैं आंकड़े के साथ इसे पेश करना  ाह गंी पक झारखण्ड में पिगत कुछ िषों में यह ऐसा 11िा ं

मामला है और पसर्फ  इस साल में ऐसे  ार मामले रपजवटर ह ए हैं। इससे यह अंदाजा लगाया जा 

सकता है पक झारखण्ड में कानून-व्यिवथा की क्या पवथपत है।  
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मैं आपके माध्यम से कहना  ाह गंी पक इस पर िहा ंकी सरकार को यह पनदशे पदया जाए 

पक इस लड़के को न्याय पमले और जो लोग इसमें सपंलप्त हैं,  ाहे िे भीड़ का पहवसा हों या कानून 

से सबंपंधत व्यपक्त हो, उन पर भी सख्त से सख्त कारफिाई हो। यह बह त गंभीर मामला है। आपने 

मझेु बोलने का मौका पदया, इसके पलए बह त-बह त धन्यिाद। 

(1345/RAJ/SMN) 

डॉ. मोहम्मद र्जा ेद (गिशनििंर्ज): अध्यक्ष महोदय, मैं आपका ध्यान मजुफ्र्रपरु से शरुू 

एन्सेर्लाइपटस से मर ेबच् ों की ओर आकपषफत कराना  ाहता ह ।ं मैं कई पदनों से यह मदु्दा उठाना 

 ाह रहा था। तब लगभग सौ बच् े मर ेथे और आज का आंकड़ा 200 के आस-पास पह  ं गया है। 

यह नेशनल िेजडी है। मरने िाले बच् े गरीब पररिारों के हैं। सदन में बह त लोगों ने   ाफ की, 

सरकार ने   ाफ की, आदरणीय प्रधान मंत्री जी ने भी   ाफ की, लेपकन पबहार में जो बच् े मर ेहैं, 

उसके ऊपर पकसी ने भी   ाफ नहीं की है। यह एक पक्रपमनल नेगपलजेंसी है। इस बीमारी से पपछले 

20-25 सालों से मौतें हो रही हैं, लेपकन न तो आज तक उसके पप्रिेंशन का कोई र्ॉमूफला बना है 

और न ही उसके अिेयरनेस के बार ेमें कुछ पकया गया है। मेरा आपके माध्यम से पनिेदन है पक 

पहन्दवुतान की हेल्थ पमपनविी और पबहार सरकार को पनदेश पदया जाए पक इसको गंभीरता से लें। 

इसको पप्रिेंट करने की जरूरत है और पजतने बच् ों की मतृ्य ुह ई है, उनके पररिार को मनुापसब 

मआुिजा पमले। 

श्री सैयद इगम्तयाज़ र्जलील (औरिंिाबाद): अध्यक्ष महोदय, मैं महाराष्ि के औरगंाबाद से ताल्लकु 

रखता ह ।ं यह िह शहर है, जहा ंपर दपुनया के दो िल्डफ  हेररटेज अजतंा और एलोरा हैं। पूरी दपुनया 

में ऐसा कोई शहर नहीं है, जहा ंपर दो िल्डफ  हेररटेज, मॉन्यूमेंट्स 100 पकलोमीटर की दूरी पर हैं। 

 अध्यक्ष महोदय, मैं आपका ध्यान इस ओर आकपषफत करना  ाहता ह  ंपक जेट एयरिेज बदं 

हो गई है। एक एयरिेज बदं होने से न जाने पकतने लोग बेरोजगार हो जाते हैं।  ूपंक औरगंाबाद एक 

टूररज्म पसटी है, िहा ंबह त सार ेटूररवट्स आते हैं। एयरलाइन्स बदं होने से बह त लोग बेरोजगार हो 

गए हैं। औरगंाबाद एक इंडपवियल पसटी है। िैसे मराठिाड़ा एक बैकिडफ  रीजन है। पसर्फ  औरगंाबाद 
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में ही इंडविीज हैं। आज लोगों के पास बेपहसाब पैसा है, लेपकन िक्त नहीं है। एक एयरलाइन को 

वटाटफ  करने के पलए हम पपछले कई पदनों से पसपिल एपिएशन की अथॉररटीज के साथ बात कर रहे 

हैं। मैंने खदु कल पसपिल एपिएशन, सेके्रिी और पमपनवटर से बात की। उनका कहना है पक 

पायलेट्स दूसरी एयरलाइन्स ज्िाइन कर ले रहे हैं। सिाल पसर्फ  पायलेट्स का नहीं है बपल्क 

सिाल यह है पक एक एयरलाइन के बदं होने से पूरी इंडविी कोलैप्स हो गई है, होटल्स खाली पड़े 

ह ए हैं और िासंपोटफ  इंडविी खाली पड़ी ह ई है और इंडपवियलाइजेशन के ऊपर भी इसका बह त 

असर पड़ा है।  

 हम सरकार से अनरुोध करना  ाहते हैं पक पदल्ली और मुंबई के पलए जल्द से जल्द कम से 

कम दो एयरलाइन्स औरगंाबाद के पलए वटाटफ  करें। एक गोल्डेन िाइएगंल ह आ करती थी, िह 

एयरलाइन एयर इंपडया  लाती थी। जो पदल्ली, जयपरु, उदयपरु, औरगंाबाद और मुंबई को कनेक्ट 

करती थी। बह त टूररवट्स इसका र्ायदा उठाते थे। मैंने सरकार से यह अनरुोध पकया है पक 

प्राइिेट एयरलाइन्स को नहीं, अगर खदु की एयरलाइन, एयर इंपडया को आप आदेश देते हैं, यह 

दोबारा वटाटफ  पकया जाता है तो अच्छा होगा। कल प्रधान मंत्री साहब ने कहा पक हम टूररज्म को 

बढ़ािा देना  ाहते हैं। हम  ाहते हैं पक इसकी शरुुआत औरगंाबाद से की जाए। 

माननीय अध्यक्ष :  डॉ. प्रीतम गोपीनाथ राि मुंडे और डॉ. पहना पिजयकुमार गािीत को श्री सैयद 

इपमतयाज़ जलील द्वारा उठाए गए पिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

श्री िनिमल िटारा (बािंस ाड़ा): अध्यक्ष महोदय, मैं राजवथान के डंूगरपरु, बासंिाड़ा के्षत्र से 

 नु कर आया ह ।ं यह आपदिासी बह ल के्षत्र है और लंबे समय से िहा ंरले लाइन की मागं है। इस 

मागं को बार-बार के्षत्र में उठाया जा रहा है। मैं आपसे पनिेदन करना  ाहता ह  ं पक रतलाम से 

डंूगरपरु िाय बासंिाड़ा, सागिाड़ा 176 पकलो मीटर की दूरी है। पपछले समय में यह कायफ प्रारभं 

पकया गया था। राज्य सरकार और केन्र सरकार के बी  एमओयू ह आ था। परन्तु दभुाफग्य से 

आपदिासी बह ल के्षत्र होने के नाते इस कायफ को प्रारभं नहीं पकया गया। उसका कारण कुछ भी हो, 
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परन्त ुआपदिासी के्षत्र होने के नाते, पपछले समय कई मंपत्रयों ने कहा पक नो प्रॉपर्ट, नो लॉस पर 

ऐसे के्षत्र में रले लाइन पबछाना जरूरी है। 

(1350/IND/MMN) 

इस बात को ध्यान में रखते ह ए मैं आपके माध्यम से रले मंत्री जी से पनिेदन करना  ाहता 

ह  ंपक इस पररयोजना से आपदिासी अं ल के दोनों पजले डंूगरपरु और बासंिाड़ा अहमदाबाद जैसे 

बड़े जकं्शन से जड़ेु जाए,ं तो देश के पकसी भी कोने में आने-जाने की सपुिधा पमलेगी। इसका सीधा 

लाभ यहा ंके व्यापाररयों, पयफटन, श्रपमकों तथा उद्योगपपतयों को पमलेगा, पजससे इस के्षत्र का बह त 

लाभ होगा। 

डॉ. ढालगसिंह गबसेन (बालाघाट): अध्यक्ष महोदय, आप जानते हैं पक समय पर अपने बच् ों को 

पशक्षा देने की हर माता-पपता की ज्यादा रुप  है। मैं बालाघाट पसिनी पजले से आता ह ।ं हमार ेयहां 

ितफमान में तीन कें रीय वकूल जरूर हैं, लेपकन ये पजला वतर पर हैं और सीबीएससी के कोसफ में 

अपभभािक अपने बच् ों को पढ़ाना  ाहते हैं। प्राइिेट के्षत्र से सीबीएससी कोसफ कराने में उन पर 

बह त आपथफक भार आता है और पदक्कतें आती हैं। मैं  ाहता ह  ंपक सीबीएससी कोसफ के हमार ेजो 

ितफमान स ंापलत वकूल हैं, उनमें अपतरपक्त कक्षाओ ंकी अनमुपत दी जाए, तापक हम नई कक्षाए ं

बनाकर बच् ों को पढ़ाने की व्यिवथा कर सकें । 

डॉ. रार्जदीप राय (गसल्चर): अध्यक्ष महोदय, अटल जी का एक सपना पूर ेभारत को सड़क के 

माध्यम से गोल्डन क्िापड्रलेटरल से जोड़ने का था। उसमें उनका प्लान था पक पसल् र से सौराष्ि 

का एक र्ोर लेन एक्सपे्रस-िे हो। िषफ 2004 में पसल् र में उसका पशलान्यास ह आ था। भारतिषफ 

के लोगों ने िषफ 2004 में जो पनणफय पलया था, उसका असर पसल् र के लोगों पर पड़ा। िषफ 2004 

से 2014 तक उस रावते का कोई काम नहीं ह आ और उसमें दो अड़ नें आई ं। उसमें िाइल्ड 

लाइर् की कोई क्लीयरेंस नहीं पमली। िषफ 2007 या 2008 में तब की राज्य सरकार और कें र 

सरकार के माध्यम से एक नोपटस आया पक िाइल्ड लाइर् का पक्लयरेंस नहीं है और र्ारवेट का 

भी पक्लयरेंस नहीं है। अभी दो-तीन साल पहले िह पक्लयरेंस का मामला हट गया है। 
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 मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से पूछना  ाहता ह  ं पक पसल् र से हॉर्लाुँग या 

नौगािं होते ह ए गिुाहटी का रावता 410 पकलोमीटर के करीब है। उसमें पैकेज नमबर 21 है, जो 

बालाछोड़ा से हरगंाजाओ का रावता 31 पकलोमीटर  है, पजसमें पक प्रोब्लम है, उसका वटेटस क्या 

है। आज के समय िहा ंलोगों को बह त परशेानी हो रही है। िहा ंमानसून सीज़न  ल रहा है। आपके 

माध्यम से मैं मंत्री जी से िहा ंके वटेटस के बार ेमें जानना  ाहता ह ।ं 

श्री चन्द्र सेन र्जादौन (गर्रोर्जाबाद): महोदय, मैं उत्तर प्रदेश के ससंदीय के्षत्र पर्रोजाबाद से 

आता ह ।ं महत्िपूणफ पिषयों में से एक महत्िपूणफ पिषय पकसानों की आपथफक पवथपत का है। देश की 

80 प्रपतशत जनता गािंों में पनिास करती है, पजसमें से 60 प्रपतशत जनता खेपतहर पकसान है। 

पकसानों की आपथफक पवथपत बह त खराब है। उनके पास खाने के पलए पैसा नहीं है। हमार ेदेश के 

यशविी प्रधान मंत्री माननीय नरने्र भाई मोदी ने िषफ 2022 तक पकसानों की आय दोगनुी करने का 

िायदा पकया है, इसके पलए मैं उनका बह त आभारी ह ।ं मेर ेससंदीय के्षत्र पर्रोजाबाद के पिधान 

सभा के्षत्र पसरसागंज में पकसानों की मखु्य खेती आलू है। पसरसागंज नगर में 70 से 80 कोल्ड 

वटोरजे हैं। पकसान अपनी खेती में सामर्थयफ से अपधक लागत लगाकर आलू पैदा करता है, लेपकन 

उसे उपज का िापजब मूल्य प्राप्त नहीं होता है। न जाने क्या कारण है पक आलू का पनयाफत नहीं हो 

पाता है और पकसान बरबादी के कगार पर पह  ंने के पलए बाध्य हो जाता है।  

 महोदय, मेरा सझुाि है पक अगर पसरसागंज के्षत्र में आलू पाउडर बनाने की रै्क्टरी 

वथापपत कर दी जाए, तो पकसानों की आपथफक पवथपत सदुृढ़ हो सकती है और िह बरबादी के 

कगार से ब  सकता है। 

(1355/VB/VR) 

श्री अरूण सा  (गबलासपुर): माननीय अध्यक्ष महोदय, पबलासपरु छत्तीसगढ़ राज्य का दूसरा 

बड़ा शहर है। यहाुँ पर एसीसीएल का मखु्यालय है, एनटीपीसी है, रलेिे ज़ोन, उच्  न्यायालय और 

केन्रीय पिश्वपिद्यालय हैं। लेपकन अब तक यहाुँ हिाई सेिा प्रारमभ नहीं हो पायी है। हिाई अड्डा 

लगभग बनकर तैयार है। मैं आपके माध्यम से सरकार से आग्रह करता ह ुँ क्योंपक यह पबलासपरु की 
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जनता की बह प्रतीपक्षत माुँग है। यहाुँ की जनता इसके पलए उद्वेपलत है। इसपलए शीघ्र ही पबलासपरु 

से हिाई सेिा प्रारमभ की जाए। आपके माध्यम से मैं सरकार से यह माुँग करता ह ुँ। 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Hon. Speaker, as the entire House is aware 

the disastrous flood which hit Kerala in the second week of August, 2018, took 

lives of 483 people and 14 people are still missing. Around 54 lakh people 

were affected by the flood out of which 34 lakh people had to stay in relief 

camps. Around 20,000 houses were fully destroyed. Farmers lost their crops 

and fishermen, who took part in rescue operations, had to lose their livelihood.  

 Sir, the Kerala Government had asked for a special package of 

Rs.5606.7 crore, out of which the Central Government had allotted only 

Rs.2904.85 crore. In 2004, when Tsunami hit Kerala, the then State 

Government had asked for a package and the entire package was allotted by 

the then Central Government.  

 Sir, I would like to request the Central Government to allot more funds. 

The Post-Disaster Need Assessment Survey shows that we had a damage of 

Rs.26,718 crore and we need Rs.31,000 crore to rebuild Kerala. Many NGOs 

have taken part in rehabilitation and rebuilding process of Kerala like Rotary 

Club, Lions Club and many other corporates. I would like a special package to 

be given to the State of Kerala to rehabilitate the fishermen and the farmers. I 

also request for an assistance of a special Central fund for the sake of Kerala 

State. Thank you, Sir. 

श्रीमती क् ीन ओझा (िौहाटी): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं असम के गौहाटी को ररप्रजेंट करती 

ह ुँ। यह नॉथफ-ईवट का प्रिेश द्वार है। सबसे बड़ी बात यह है पक गौहाटी के  ारों तरर् पहापडयाुँ हैं 
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और इसके बी  से िह्मपतु्र नदी बह रही है। लेपकन दखु की बात यह है पक हर साल गौहाटी में 

आपटफपर्पशयल फ्लड के कारण लोग बह त ही परशेान हैं। इसपलए मैं आपसे ररक्िेवट करती ह ुँ पक 

आपटफपर्पशयल फ्लड का साइंपटपर्कली समाधान पनकालकर इसे खत्म पकया जाए।  

 जब मैं इलेक्शन लड़ रही थी, तो सभी लोगों का यही कहना था पक हमें पीने का पानी 

 ापहए और यह जो हर साल आपटफपर्पशयल फ्लड हो रही है, उसे खत्म पकया जाए। यह मेरी 

पिनती है, इसे मैं सरकार की नज़र में डाल रही ह ुँ। 

SHRI MAHESH SAHOO (DHENKANAL): Hon. Speaker, Sir, I am very grateful 

to you for giving me this opportunity as I am a first-time Member and speaking 

for the first time in this current Session.  

 Sir, you are aware of the fact that Talcher in my Parliamentary 

constituency, Dhenkanal has given a huge royalty to the Government of India. 

The people of Talcher and my Parliamentary constituency has sacrificed a lot 

for the sake of the nation. But in return, the Government of India is totally 

neglecting us. I am going to express it in a few words. 

 Mahanadi Coalfields Limited (MCL), Talcher is one of the largest coal-

producing companies and it has crossed its target in terms of coal production. 

As per the provisions, another company, namely, Brahmani Coalfield Limited 

(BCL) should also be established, which has not yet been done. Sir, through 

you, Sir, I request the Government to clarify when BCL would be established. 

Thank you, Sir. 

  


